

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA

Ciudad Universitaria, 18 de octubre de 2024.

---



## **La UAEM en la prensa:**

Celebra Facultad de Psicología de la UAEM su 53 aniversario

## **Estatal:**

Intervienen el Poder Ejecutivo y la UAEM para fortalecer la seguridad en inmediaciones de la casa de estudios

## **Nacional:**

SEP busca incrementar matrícula a 300 mil alumnos y llegar a un millón de becarios en Educación Superior

## **Internacional:**

Universitarios repiten el paro nacional en Argentina

## La UAEM en la prensa:

### *Celebra Facultad de Psicología de la UAEM su 53 aniversario*

Ermila Luna Vara, directora de la Facultad de Psicología de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), informó que esta unidad académica es la segunda con mayor demanda de ingreso en el proceso de admisión. En el marco de la ceremonia por el 53 aniversario de fundación de la Facultad de Psicología realizado este día en el auditorio Emiliano Zapata, Ermila Luna rindió su segundo informe de actividades que comprende de octubre 2023 a octubre 2024, en el que destacó el crecimiento en su matrícula. "Somos la segunda facultad más solicitada en la universidad al tener inscritos a 1,167 jóvenes de los cuales 969 corresponden a la licenciatura en Psicología de forma presencial y 160 en modo virtual, además disminuyó la deserción escolar y de septiembre 2023 a agosto 2024, el área de servicios escolares elaboró 190 certificados totales y 163 cartas de pasante de la modalidad presencial y 27 de la modalidad virtual", dijo. Luna Vara habló de la importancia, valor y el lugar que se le ha dado al estudiante a partir del trabajo colectivo que se ha realizado en la Facultad de Psicología entre los grupos de alumnos, donde se ha logrado la construcción de redes de apoyo, lo que mejora la salud mental de los estudiantes, ya que son factores de protección que ayudan en un mejor desenvolvimiento escolar.

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/celebra-facultad-de-psicologia-de-la-uaem-su-53-aniversario/>

### *Consternación en UAEM por secuestro de investigadores*

La comunidad universitaria se encuentra consternada por el secuestro de dos investigadores jubilados de la institución, coincidieron en señalar Viridiana León Hernández, rectora de la Universidad Autónoma del Estado Morelos (UAEM), y el Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos (Sitauaem). A través de un comunicado, el Sitauaem solicita a las autoridades de la administración central que hoy, en la reunión de la comisión de seguridad del Consejo Universitario, se incluya en el orden del día revisar e implementar las acciones y estrategias diferentes a aquellas con las que actualmente se cuenta, a fin de garantizar el bienestar, la tranquilidad, la integridad física y bienes materiales personales de toda la comunidad universitaria. En entrevista, Viridiana León, rectora de la UAEM, declaró que están a la espera de información oficial que confirme la información que se ha hecho del dominio público luego de que desde la Fiscalía del estado se ha informado la detención de al menos uno de los presuntos plagiarios de los jubilados universitarios. "En este momento la comunidad universitaria estamos profundamente consternados ante la lamentable situación de nuestros compañeros profesores jubilados. En este momento, particularmente, estamos a la espera de información oficial de parte de las autoridades correspondientes", dijo. Afirmó que la comunidad universitaria ha expresado su sentimiento de consternación y, al mismo tiempo, siendo solidarios con los familiares, quienes, dijo, han solicitado respeto y discreción. "Estamos siendo sensibles, solidarios y empáticos con los familiares de nuestros compañeros". La rectora León Hernández reiteró el llamado a que se ofrezca información oficial y verídica para dar seguimiento a la investigación que se realice.

**La Unión de Morelos**, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/258692-consternacion-en-uaem-por-secuestro-de-investigadores.html>

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/la-inseguridad-en-el-campus-chamilpa-de-la-uaem-problema-latente-desde-hace-anos/>

**La Jornada Morelos**, p.7, (Daniel Martínez),

<https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/exigen-academicos-plan-de-accion-contra-la-inseguridad/>

**Lo de Hoy Morelos**, p.16, (Dulce Maya).

**Diario de Morelos**, p.2, (Salvador Rosas),

<https://www.diariodemorelos.com/noticias/exige-uaem-esclarecimiento-del-caso-de-investigadores-hallados-sin-vida>

**La Jornada**, (Rubicela Morelos),

<https://www.jornada.com.mx/2024/10/18/estados/027n1est?partner=rss>

**Milenio**, (David Monroy),

<https://www.milenio.com/estados/uaem-pide-transparencia-a-las-autoridades-en-el-caso-de-profesores>

**Milenio**, (Guillermo Hinojosa),

<https://www.milenio.com/estados/condena-rectora-uaem-secuestro-asesinato-profesores>

### *Inseguridad, tema pendiente en la UAEM, reconocen universitarios*

En los últimos meses se han registrado varios hechos de violencia e inseguridad en las inmediaciones de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) e incluso al interior del campus situado en Chamilpa, ubicado en la zona norte de Cuernavaca, en los límites con el municipio de Huitzilac. Alumnos aseguran sentirse

inseguros debido a los asaltos, falta de luminarias y robos de vehículos que, incluso, se han registrado al interior del campus, mientras que investigadores han hecho un llamado a las autoridades del estado y universitarias a mejorar las condiciones de seguridad en las inmediaciones del campus. Mario Cortés Montes, secretario general del Sindicato Independiente de los Trabajadores Académicos (Sitauaem), reconoció que los robos de motocicletas y vehículos en el campus siguen ocurriendo, pese a que la administración central asegura lo contrario. Aunque la UAEM ha colocado retenes en las entradas y salidas, la situación no ha mejorado. Cortés Montes considera necesario replantear la estrategia de seguridad y sugirió tomar como ejemplo el sistema implementado por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) en materia de seguridad. Al respecto, la rectora de la UAEM señaló este jueves en entrevista con medios de comunicación que ha solicitado al municipio implementar rondines de seguridad en la zona para disminuir los índices delictivos.

**El Sol de Cuernavaca**, (Valeria Díaz).

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/policiaca/inseguridad-en-la-uaem-necesaria-mayor-vigilancia-en-las-inmediaciones-del-campus-chamilpa-12724561.html>

*SAT amenaza con congelar las cuentas de la UAEM; en riesgo, pago de trabajadores*

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) amenaza con congelar las cuentas bancarias de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) debido a un adeudo pendiente de la administración central. Hasta este momento, la máxima casa de estudios sólo cuenta con recursos para pagar al personal las catorce semanas hasta noviembre. La rectora de la UAEM, Viridiana Aydeé León Hernández, aseguró que la universidad del estado enfrenta una situación complicada "y poco favorable". Dijo que desde enero ha asistido a reuniones con el SAT para llegar a un acuerdo que evite el cobro en una sola exhibición, ya que eso afectaría el pago del personal en los últimos dos meses del año. Ante esta situación, la administración ha implementado medidas de austeridad para evitar compromisos financieros mayores. Sin embargo, el adeudo histórico asciende a unos 900 millones de pesos acumulados en la última década. León Hernández también señaló que la universidad ya solicitó apoyo tanto a la federación como al gobierno estatal y ha buscado acercamientos con los diputados locales, pero aseguró que hasta el momento no han recibido ninguna respuesta clara sobre un posible respaldo financiero. Al respecto, el secretario general del Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos de la UAEM (Sitauaem), Mario Cortés, dijo que hasta el momento no existe claridad sobre cómo cerrarán el año en términos financieros. Aseguró que si no se garantizan los pagos a los trabajadores podría estallar una huelga. A la preocupación por los salarios se suma la falta de recursos para cubrir los aguinaldos, para lo que la rectoría necesitaría un apoyo extraordinario de 250 millones de pesos, sólo para cumplir con la prestación.

**El Sol de Cuernavaca**, (Valeria Díaz),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/sat-amenaza-con-congelar-las-cuentas-de-la-uaem-en-riesgo-pago-de-trabajadores-12706088.html>

*Abren exposición de la reserva de la biosfera Sierra de Huautla*

La exposición que da a conocer una de las áreas naturales protegidas más importantes de la región sur, cuya mayor extensión está en este lugar y no era conocida en el propio municipio, "Reserva de la Biósfera Sierra de Huautla: 25 años protegiendo la diversidad en Morelos", fue abierta en este municipio al público y estará vigente durante un mes. Se trata de una exposición colectiva elaborada por la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), que fue inaugurada este jueves en el antiguo palacio municipal de Tlaquiltenango, que se ubica en el primer cuadro del municipio. En la apertura, la directora del Centro de Investigación en Biodiversidad y Conservación, y encargada de la Reserva de la Biósfera Sierra de Huautla (Rebiosh), de la UAEM, Elizabeth Arellano Arenas, refirió que el pasado 9 de septiembre se cumplieron 25 años de que la sierra fue decretada como reserva de la biósfera, lo que le da reconocimiento nacional e internacional.

**La Unión de Morelos**, (Evaristo Torres),

<https://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/258678-abren-exposicion-de-la-reserva-de-la-biosfera-sierra-de-huautla.html>

*Reivindican universitarias el papel político y social de las mujeres para el avance democrático*

*Movimientos Antifeministas en México y el mundo a 30 años de la Plataforma de Beijing*, es el título del seminario que organizó la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales (FDyCS) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), para reflexionar, debatir e intercambiar opiniones críticas acerca de los retos y las dinámicas de género en la actualidad. El seminario se realizó este 16 y 17 de octubre en el auditorio de la FDyCS, mediante foros de diálogo en los que participaron investigadoras, alumnas e integrantes de colectivas feministas, quienes debatieron y compartieron sus reflexiones acerca de temas como el activismo estudiantil, los feminismos, la sororidad, los sesgos y las narrativas antifeministas, así como las demandas de espacios libres de violencia contra las mujeres. Durante la última mesa del seminario, participó Michelle Onofre Díaz, profesora investigadora de tiempo completo del Centro Interdisciplinario de Investigación en Humanidades, quien expresó que para vivir en un sistema democrático necesitamos de una prensa crítica que garantice el derecho de la sociedad a la información, por lo que hizo un llamado a la ciudadanía para protestar cuando haya una amenaza o cuando se comente el asesinato de un periodista o una mujer periodista.

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/reivindican-universitarias-el-papel-politico-y-social-de-las-mujeres-para-el-avance-democratico/>

*Reciben estudiantes de la Escuela de Turismo de UAEM charla sobre pueblos mágicos de Morelos*

En su calidad de profesor investigador, el secretario de Extensión Universitaria de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Gerardo Gama Hernández, ofrece a los estudiantes de la Escuela de Turismo una charla sobre pueblos mágicos del estado de Morelos. El académico investigador detalla las características de los pueblos mágicos. De igual modo, los beneficios de esta distinción para el turismo local.

**La Unión de Morelos**, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/258640-reciben-estudiantes-de-la-escuela-de-turismo-de-uaem-charla-sobre-pueblos-magicos-de-morelos.html>

*Gran actuación de judocas morelenses*

El equipo de judo, de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), bajo la tutela del coach Fernando Manzo, logró obtener resultados destacados, en la liga universitaria de esta disciplina, organizada por la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), lo que marcó el regreso de los deportistas a justas nacionales. Los judocas morelenses consiguieron colarse dentro de los podios, en varias categorías. Emiliano Chávez (-60kg); Edson Álvarez (-73kg) y Konny Ramírez (-70kg), todos ellos representantes de la Facultad de Ciencias Aplicadas al Deporte, se llevaron la primera posición de su división. Por otro lado, Marcos Armas Aguilar (+100kg), quien es alumno de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales, se llevó la segunda posición del torneo; mientras que Alexis Monroy (-81kg), José Manuel Lara (+100kg) y Natalia Baeza (-57kg) de la Facultad de Ciencias Aplicadas al Deporte, se colocaron en el tercer lugar. David Gómez, director del área deportiva de la máxima casa de estudios de Morelos mencionó que estos triunfos resaltan la calidad y el compromiso del equipo representativo de judo y espera que continúen en preparación con miras a futuros eventos deportivos.

**La Unión de Morelos**, (David Jiménez Serrano),

<https://www.launion.com.mx/morelos/deportes/noticias/258674-gran-actuacion-de-judocas-morelenses.html>

*Culmina voleibol de sala y dodgeball en Copa Interfacultades 2024*

Con un Polideportivo 2 lleno, la décima edición de la Copa Interfacultades 2024 en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), cerró con éxito las finales de voleibol de sala en ambas ramas, donde diversas facultades compitieron para definir al mejor equipo en esta disciplina. En la rama varonil, la Facultad de Psicología se consagró campeona tras derrotar a Ciencias Químicas e Ingeniería (FCQeI) en dos sets, en un partido muy intenso y de buen nivel de juego. En la rama femenil, el equipo del Instituto de Ciencias de la Educación (ICE), se coronó al vencer en sets corridos a la Facultad de Arquitectura. Por otra parte, el gimnasio auditorio de la universidad fue escenario de los encuentros de dodgeball (conocido popularmente como el deporte de los quemados), donde los equipos universitarios dieron muestra de su agilidad y estrategia. En la rama varonil, la Facultad de Ciencias Aplicadas al Deporte venció al Instituto de Ciencias de la Educación en un duelo reñido, y en tercer lugar quedó la Facultad de Contaduría. En la rama femenil, el equipo del Instituto de Ciencias de la Educación se llevó la victoria, seguido por la Facultad de Ciencias del Deporte en segundo lugar, y Derecho en tercer lugar.

**Lo de Hoy Morelos**, p.15, (Mitza Pérez), <https://morelos.lodehoy.com.mx/en-juego/2024/10/17/59538/culmina-voleibol-de-sala-y-dodgeball-en-copa-interfacultades-2024>

*Comunicado*

Se publica el comunicado de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) dirigido a la comunidad universitaria y a la sociedad morelense que dice: Ante la lamentable desaparición de distinguidos integrantes de nuestra institución, expresamos nuestra indignación y consternación por la vulnerabilidad a su integridad y condenamos enérgicamente estos hechos como un acto que lastima a nuestra comunidad universitaria. Exigimos a las autoridades correspondiente las acciones inmediatas que permitan esclarecer estos lamentables sucesos y hacemos un llamado para que se garantice la seguridad de las y los integrantes de nuestra universidad. Refrendamos nuestra solidaridad y apoyo a los familiares de nuestros compañeros.

**El Regional del Sur**, p.8.

**La Jornada Morelos**, p.7

*El espejo de Venus: El sufragio femenino en México*

Según la columnista: Morelos y México conmemoraron el 71 Aniversario del Sufragio Femenino en México, con mujeres gobernándolos: Claudia Sheinbaum Pardo es la primera presidenta del país y, Margarita González Saravia, la primera mujer Gobernadora del estado tras 155 años de su creación. Además, es una mujer la que dirige la presidencia de la Mesa Directiva --Jazmín Solano López--, de un Congreso Local en condición de paridad y que tiene 10 mujeres legisladoras --Martha Melissa Montes de Oca Montoya, Ruth Cleotilde Rodríguez

López, Gonzala Eleonor Martínez Gómez, Luz Dary Quevedo Maldonado, Tania Valentina Rodríguez Ruíz, Andrea Valentina Guadalupe Gordillo Vega, Guillermina Maya Rendón, Brenda Espinoza López y Nayla Carolina Ruiz Rodríguez--; de las que se espera muchos resultados positivos para el género. También la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, tiene una muy inteligente rectora, Viridiana León Hernández; mientras que el Sindicato de Trabajadores Administrativos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (STAUAEEM), avanza con el liderazgo de Victoria Morelos Domínguez y, Adriana Guadarrama Salgado hace lo suyo, desde la presidencia de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM). No así en los gobiernos municipales y en las regidurías...

**Lo de Hoy Morelos**, p.2, (Dulce Maya).

## Estatal:

*Intervienen el Poder Ejecutivo y la UAEM para fortalecer la seguridad en inmediaciones de la casa de estudios*  
Durante una reunión de trabajo, encabezada por la gobernadora Margarita González Saravia y la rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Viridiana Aydeé León Hernández, ambas acompañadas por sus respectivos equipos de trabajo, acordaron impulsar estrategias en materia de seguridad pública, alumbrado público y movilidad, que contribuyan en el restablecimiento del tejido social en las localidades y vías públicas aledañas a la máxima casa de estudios. En próximos días, se iniciará de manera coordinada una serie de trabajos donde participarán diversas secretarías del Poder Ejecutivo estatal, para implementar acciones en materia de prevención y seguridad pública en la periferia de las áreas universitarias, así como movilidad y alumbrado público, donde se solicitará la participación de las autoridades del Ayuntamiento de Cuernavaca. En este encuentro participaron Juan Salgado Brito, secretario de Gobierno; Héctor Javier García Chávez, titular de la Jefatura de la Oficina de la Gubernatura; Miguel Ángel Urrutia Lozano, secretario de Seguridad y Protección Ciudadana; así como Mario Cortés Montes, secretario general del Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (Situaem) y la presidenta de la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM), Adriana Guadarrama Salgado, entre otros.

**La Crónica de Morelos**, (Redacción),

<https://lacronicademorelos.com/intervienen-el-poder-ejecutivo-y-la-uaem-para-fortalecer-la-seguridad-en-inmediaciones-de-la-casa-de-estudios/>

**El Sol de Cuernavaca**, (Enrique Domínguez),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/policiaca/gobierno-de-morelos-reforzara-seguridad-en-zonas-aledanas-de-la-uaem-12728306.html>

**Central de Noticias.mx**, (Redacción),

<https://centraldenoticias.mx/17/10/2024/morelos/ejecutivo/acuerdan-autoridades-del-gobierno-de-morelos-y-uaem-acciones-de-seguridad-en-inmediaciones-de-la-maxima-casa-de-estudios/>

*Rinden homenaje a la primera alcaldesa de Morelos*

La gobernadora visitó el municipio de Xochitepec para encabezar la inauguración del mural "Abriendo camino", en homenaje a Claudia Ochoa Barrientos, primera mujer en Morelos que ganó una elección y fue presidenta municipal del ahora "Pueblo Mágico" durante el periodo 1967-1969. Ahí, González Saravia subrayó que, a lo largo de los años, las mujeres se han abierto camino a través de la brecha de desigualdad que existía; sin embargo, este momento histórico debe aprovecharse para que los gobiernos protejan y fortalezcan a las mujeres, como lo hará su administración con políticas públicas locales y el apoyo de Claudia Sheinbaum Pardo, primera presidenta de México. Junto a la directora del sistema DIF Morelos, Mirsa Berenice Suárez Maldonado y la rectora de la UAEM, Viridiana Aydeé León Hernández, la gobernadora, Margarita González Saravia y el alcalde de Xochitepec, Gonzalo Flores Zúñiga, inauguraron el mural en que se reconoce a Claudia Ochoa Barrientos, la primera alcaldesa en la historia de Morelos.

**La Jornada Morelos**, p.6, (La Jornada Morelos),

<https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/rinden-homenaje-a-la-primera-alcaldesa-de-morelos/>

*Se dio inicio a Consulta Juvenil en Cuernavaca*

Con el objetivo de conocer las necesidades, opiniones y propuestas de las juventudes morelenses, arranca en el municipio de Cuernavaca la Consulta Morelense Juvenil, iniciativa impulsada por el Instituto Morelense de las Personas Adolescentes y Jóvenes (Impajoven), que busca integrar la voz de este sector en la creación de políticas públicas que respondan a su realidad. Rodrigo Heredia del Orbe, titular del organismo, destacó que la primera etapa de esta consulta comenzará en escuelas de educación media superior, iniciando por el Colegio de Bachilleres del Estado de Morelos (Cobaem) Plantel 01, la Escuela de Técnicos Laboratoristas, y continuará en la Facultad de Contaduría, Administración e Informática de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). Durante el proceso se utilizarán dispositivos móviles que permitirán a los estudiantes responder de manera ágil y eficiente a una serie de preguntas centradas en doce ejes temáticos, abarcando áreas clave como educación, salud, empleo y más.

**El Regional del Sur**, p.9, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/se-dio-inicio-a-consulta-juvenil-en-cuernavaca>

#### *Confía Consejo a Celso Nieto la UTSEM*

Durante la Sesión Extraordinaria del Consejo Directivo de la Universidad Tecnológica del Sur del Estado de Morelos (UTSEM), se ratificó de manera unánime el nombramiento de Celso Nieto Estrada, como nuevo rector de la institución, designado por la gobernadora del estado, Margarita González Saravía. Karla Aline Herrera Alonso, secretaria de Educación de Morelos y presidenta del Consejo Directivo de la UTSEM, encabezó la sesión y expresó su respaldo al nuevo rector, destacando su amplia experiencia y compromiso con la educación superior. “Estamos seguros de que su gestión traerá grandes beneficios a nuestra universidad y a la comunidad en general”, afirmó. Herrera Alonso subrayó la importancia de fortalecer los lazos con el sector productivo y la sociedad. En este sentido, exhortó a Nieto Estrada a trabajar bajo el Decálogo para la Transformación de Morelos, que incluye principios como Compromiso Institucional, Servicio Social Solidario, Lealtad e Integridad. Este decálogo deberá ser adoptado por todos los servidores públicos de la institución. Tras rendir protesta, Celso Nieto compartió su visión y planes estratégicos para la UTSEM, haciendo hincapié en la necesidad de fomentar un ambiente académico inclusivo y de excelencia. “Estoy profundamente agradecido por la confianza depositada en mí. Mi compromiso es trabajar de la mano con todos los miembros de la comunidad universitaria para impulsar la innovación, la investigación y el desarrollo profesional de nuestros estudiantes”, aseguró.

**Diario de Morelos**, p.6, (Redacción).

## Nacional:

#### *SEP busca incrementar matrícula a 300 mil alumnos y llegar a un millón de becarios en Educación Superior*

El objetivo de la actual administración es incrementar la matrícula por lo menos a 300 mil alumnos más y llegar a un millón de becarios en las instituciones públicas de tipo superior, ya que la educación es fundamental para alcanzar la transformación social del país, advirtió el secretario de Educación Pública, Mario Delgado Carrillo. El funcionario acudió este jueves al acto de reinauguración de un edificio de dos niveles en la Facultad de Contaduría y Administración de la Universidad Autónoma de Guerrero (UAGro), en el municipio de Acapulco. Desde ahí, aseveró que el centro de los aprendizajes es la comunidad y las universidades no pueden estar alejadas de ella, por lo que estudiantes, maestros y autoridades educativas deben ser los primeros en ayudar a la población cuando más lo necesita. Acompañado por el rector de la UAGro, Javier Saldaña Almazán, señaló que una de las prioridades de la presidenta Claudia Sheinbaum es que los estudiantes continúen su trayecto educativo en todos los niveles de enseñanza.

**Milenio**, (Alma Paola Wong),

<https://www.milenio.com/politica/sep-busca-incrementar-matricula-a-300-mil-alumnos>

#### *Quien se dedica a los números tiene un mundo hermoso y fascinante por delante*

En unos 15 años la presencia de las mujeres en la investigación de las matemáticas se podría consolidar para dejar de tener sólo casos esporádicos, consideró Alma Saraí Hernández Torres, quien recibió la Beca para las Mujeres en la Ciencia 2024, que otorgan el instituto L'Oréal México y la Academia Mexicana de Ciencias (AMC), en conjunto con la oficina de la Unesco en nuestro país y la Comisión Mexicana de Cooperación con ese organismo internacional. En entrevista, la también académica mencionó que la participación de las mujeres en esta área del conocimiento es baja y dependiendo del nivel de estudios (licenciatura, maestría, doctorado o plaza de investigación) se reduce aún más. Contó que cuando ella estudió el doctorado, era la única mujer en el seminario de probabilidad, y no había una reflexión en torno a la importancia de que estuviéramos involucradas en la ciencia. Ahora, dijo, en las instituciones de educación pública se han hecho esfuerzos para revalorar nuestra contribución y se ha avanzado, pero quizás los cambios más importantes los veamos en 15 años, cuando las chicas que hoy ingresan en licenciatura se postulen para una plaza de investigación. Originaria de Guadalajara, Jalisco, es egresada de la Universidad de Guanajuato y del Centro de Investigación en Matemáticas. Obtuvo su maestría y doctorado en la Universidad de Columbia Británica, en Canadá. Después realizó una estancia posdoctoral en el Instituto Tecnológico de Israel y desde julio de 2022 es parte del Instituto de Matemáticas de la Universidad Nacional Autónoma de México.

**La Jornada**, p.6, (Eirinet Gómez),

<https://www.jornada.com.mx/2024/10/18/ciencias/a06n1cie>

#### *Pobreza, migración y género vulneran el desempeño académico de alumnos*

En México se observan brechas importantes en el desempeño académico de los alumnos pobres, migrantes y mujeres -a mayoría en contextos de vulnerabilidad-. Esto se explica por sus dificultades para acceder a otros derechos estrechamente relacionados con la educación. Las desigualdades sociales en México representan uno de los grandes retos para el acceso universal a la educación. Los jóvenes que pertenecen a otros grupos vulnerables también encuentran dificultades para acceder efectivamente a la educación. Esto produce que su desempeño académico muestre diferencias respecto de sus compañeros; es el caso de las mujeres, los pobres

y los migrantes. En el aprovechamiento académico en matemáticas, una de las áreas evaluadas con las pruebas PISA, se observa que un porcentaje ligeramente mayor de hombres (7 puntos arriba) registró las competencias mínimas requeridas para estudiantes de 15 años. En los casos de las variables de migración e ingresos las brechas fueron significativamente mayores; de 30 y 35 puntos respectivamente. La pobreza de estos grupos afecta de manera significativa el acceso de estos grupos a otros derechos como la alimentación, el transporte o la higiene que pueden influir negativamente en el desempeño escolar de los estudiantes.

**El Economista**, (Sin firma),

<https://www.eleconomista.com.mx/politica/pobreza-migracion-y-genero-vulneran-desempeno-academico-alumnos-20241017-730423.html>

## Internacional:

*Universitarios repiten el paro nacional en Argentina*

Estudiantes y docentes universitarios realizaron ayer un paro nacional en rechazo al veto del ultraderechista presidente Javier Milei a la ley de financiamiento de las escuelas públicas de estudios superiores, lo que impedirá el normal funcionamiento de las casas de estudio en momentos en los que se reporta que la pobreza alcanza a 73.3 por ciento de la población, de acuerdo con la Encuesta Permanente de Hogares (EPH) del primer trimestre de 2024. La movilización se sumó a las multitudinarias marchas con antorchas o velas efectuadas antier, mientras se amplía la solidaridad local y mundial con la causa. El Frente Sindical de Universidades Nacionales de Argentina ha resuelto la profundización del plan de lucha ante la posición del gobierno que nos ha privado de la herramienta de la ley de financiamiento universitario, señaló el gremio en un comunicado.

**La Jornada**, p.24, (Stella Calloni),

<https://www.jornada.com.mx/2024/10/18/mundo/024n1mun>